

Regeneración.

Semanal revolucionario.

No. 35.
Sábado 20 de Abril de 1911.

EN MEXICO:
Por un año. \$5.00 moneda mexicana
Por 6 meses. \$3.50 moneda mexicana

EDITOR: Anselmo L. Figueroa.
510 1/2 E. 4th St., Los Angeles, Cal., U. S. A.
Teléfono: Roma 1380.

Entered as second-class matter Sept. 12, 1910, at Los Angeles, Cal.

EN LOS ESTADOS UNIDOS:
Por un año. \$2.00 oro
Por seis meses. \$1.10 oro
Por tres meses. \$0.60 oro

Precio del Ejemplar:
5 CTS., ORO.
10 Cts., Moneda Mexicana.

MADERO VACILA; PERO LA REVOLUCION MARCHA

Soldados del proletariado: se acerca el momento de la preponderancia del Partido Liberal Mexicano

En esa onda de pacificaciones y rendiciones en que en estos momentos se lanzan los policastros maderistas, la barca del Partido Liberal Mexicano no se arroja. Los temperamentos de esclavos de los maderistas no les permiten la resistencia. Así, como uno de tantos patriotas que abundan en Centro-América, Madero firma armisticios con los verdugos del pueblo mexicano, con el representante de Porfirio Díaz, de Díaz, a quien ayer quería desmoronar como a un montecillo de arena. En la hora de ese abrazo que los maderistas y los esbirros del despotismo se dan sobre los campos de Juárez, nosotros descendemos sobre ellos el huracán de las ideas liberales, la Bandera Roja de los oprimidos y de los desheredados. Somos puros. Permanecemos y permaneceremos irreductibles. El único dilema ante nosotros es éste: implantar la Bandera Roja en México ó perecer en el intento. Obtener TIERRA Y LIBERTAD para todos y cada uno de los habitantes de México ó morir en la lucha, como han muerto ya tantos compañeros, Guerrero, Fuertes, Jiménez, Luis Rodríguez, Stanley y otros más. Para los liberales, TIERRA Y LIBERTAD ó MUERTE.

Y a pesar de todos los compromisos entre cobardes maderistas y esbirros del despotismo, la Revolución continúa a través de todo el país. Desde Baja California hasta Yucatán, el pueblo trabajador sigue la lucha, no hace caso a los movimientos de Madero y está resuelto a seguir el estandarte de los liberales para entrar en posesión de la TIERRA que los burgueses como Madero, Terrazas y tantos otros, han venido gozando por décadas y décadas.

Prueba de lo último lo tenemos en los hechos de armas registrados en esta semana entre las fuerzas del pueblo y las de la Dictadura.

AGUASCALIENTES.

Continúa reinando gran alarma entre los habitantes de Aguascalientes, pues los revolucionarios se proponen atacarla. Hasta estos momentos nada ha ocurrido, haciendo, sin embargo, preparativos para la defensa.

BAJA CALIFORNIA.

El Compañero Simón Berthold.

Acerra del compañero Berthold, han corrido en los últimos días diversas rumores. Unos dicen que á consecuencia de envenenamiento de la sangre producido por la herida que recibió en la batalla del Alamo, murió el 14 del corriente; otros dicen que al mando de su fuerza estaba en camino para el cuartel general del Partido Liberal en Mexicali; otros, que todavía sigue asediando el puerto de Ensenada, y los últimos, afirman que aún permanece en El Alamo, en donde ha establecido su base de operaciones para la posesión de la costa occidental de la Baja California.

Ninguno de esos rumores ha sido confirmado hasta la hora de entrar en prensa este número de **REGENERACION**. Ya pedimos informes por telegrama á San Diego, Mexicali y otros puntos, para informar á nuestros compañeros de la suerte del valiente y buen compañero Berthold.

Exodo de las Familias de Ensenada
Las familias burguesas y extranjeros de Ensenada por cada vapor están dejando el puerto buscando re-

fugio en los Estados Unidos. La última semana salieron de Ensenada 37 familias que desembarcaron en San Diego. Los informes que traen acerca del estado de la guarnición federal son pesimistas. Dicen que los soldados tienen perdida la moral, desde que el famoso Coronel Mayol fué derrotado en Mexicali.

Deserciones.

Día con día llegan á Yuma, Ariz., soldados que se desertan del campamento de Mayol en las orillas del río Colorado. El martes se desertaron cuatro, y el miércoles, dos más.

Los informes acerca del tratamiento que Mayol dá á sus soldados son de tal naturaleza y rebelan la clase de mástrufo que es tal esbirro, que no es de extrañarse la razón de esas deserciones al por mayor.

El Desembarque en San Quintín.

Por fin, la verdad ha venido á brillar y á descubrir el responsable del desembarque de los marinos de la corbeta inglesa en San Quintín, hace varias semanas.

El capitán Vivian, en informe dado en el puerto de Santa Bárbara, cerca de ésta ciudad, declara que el acto que cometió de la invasión del territorio mexicano y desembarque de tropas y un cañón, fué debido á pedimento que por escrito le hicieron las autoridades federales del puerto, y fué su urgente llamamiento para proteger sus vidas, lo que lo obligó á intervenir. "Los informes de la ciudad de México en el asunto de San Quintín, son incorrectos, dijo Vivian. Yo desembarqué allí, porque dos oficiales del gobierno de Díaz, uno de ellos, oficial de aduanas, me pedían en nombre de la humanidad que los condujera á Ensenada. Decían que sus vidas estaban en peligro, pues si los insurgentes capturaban el puerto, cortarían sus cueros al momento que entrarán á la ciudad. Mis marinos desembarcaron en número de treinta y cuatro y una pieza de artillería estuvo en tierra durante una noche. No viendo ni tropas insurgentes ni federales, ni intereses que proteger, embarqué mi tripulación y tomando á bordo á dos oficiales mexicanos, les di transporte libre á Ensenada y los puse en tierra allí, aunque no me detuve en ese puerto, á causa de una epidemia de viruela que estaba azotando la población. Y respecto al informe del gobierno de México, no tiene ningún fundamento, y es ridículo á la simple vista. Mi completo parte del incidente al gobierno inglés fué enviado á Londres hace muchos días y en él digo que desembarqué marinos A PEDIMENTO DE DOS OFICIALES DEL GOBIERNO DEL PRESIDENTE DIAZ."

Los oficiales de la dictadura, cuando se ven á punto de perder su puesto y en peligro de ser ajusticiados por el pueblo, no vacilan en ir á la traición. Repetición del acto del Torquemada Rafael Izabal en Cananea, cuando pidió la Evacuación de México por tropas de los Estados Unidos, fue repetido en San Quintín, B. C., por las autoridades federales al servicio de Porfirio Díaz.

Que quede en la conciencia de nuestros compañeros:—la invasión de territorio de la Baja California por marinos de Inglaterra fué hecha á petición de esbirros de la Dictadura de Díaz, para salvarlos y evitar que las fuerzas liberales en los alrededores de San Quintín ocuparan el puerto.

COAHUILA.

Rico Ajusticiado.

Los insurgentes que operan en la región lagunera tuvieron un encuentro en Noria de Sótanes con una partida de empleados de la hacienda "Mala Noche" capitaneados por el propietario José González, sobrino del cacique de Torreón, Carlos González. Después de una hora de combate, el triunfo quedó por parte de los rebeldes, quienes hicieron prisioneros á González y á tres de sus empleados. En vista de los crímenes cometidos en el pasado por dicho capitalista, el jefe de la partida rebelde lo pasó por las armas, así como á sus empleados.

Toma de Parras.

Después de uno de los más sangrientos combates que se hayan efectuado durante el curso de la revolución, la plaza de Parras de La Fuente, fué capturada por una fuerza de insurgentes en número de 300.

La presidencia, la escuela de niñas y una iglesia en donde se habían atrincherado los federales fueron destruidas con dinamita, dejando á los defensores en condiciones tales que los obligaron á huir en plena derrota.

Hay informes que los presos de la cárcel fueron libertados y que las fábricas algodonoras de los Maderos fueron destruidas. Estas estaban cerradas desde meses atrás y los empleados estaban recibiendo muy miserables salarios.

CHIHUAHUA.

Nuevo Triunfo Liberal.

Casas Grandes, la población que fué atacada el mes pasado, por fin vino á caer en manos de las fuerzas liberales que operan en el estado de Chihuahua.

Americanos que llegaron á El Paso, por la vía de Columbus, N. M., informan que aquella sección de Chihuahua está en manos de los revolucionarios liberales. Demetrio Ponce, un antiguo miembro del Partido Liberal Mexicano tiene á su cargo la población y ha empezado á construir defensas, para caso de que las fuerzas de la burguesía quieran atacarla.

Los liberales confiscaron cuatro carros de harina y una partida de ganado que aseguraron en los ranchos del bandido Luis Terrazas.

Debemos de congratularnos de este triunfo. Tan pronto como recibamos el parte oficial de esa toma, lo daremos á conocer á nuestros lectores.

DISTRITO FEDERAL.

Los pueblecillos de los alrededores de la ciudad de México siguen su agitación revolucionaria contra la dictadura. Topilejo amaneció un día sin dinero en las oficinas públicas, sin caballos y sin armas. Todas las tiendas fueron cateadas y cualquier elemento de guerra confiscado. La hacienda de los Ahuehuetes, cerca de Atzacapotzalco, recibió otra visita de 100 insurgentes que se proveyeron de cosas que necesitaban para proseguir su reclutamiento. Y aunque la dictadura hace esfuerzos por suprimir la revolución en las goteras de la capital, no ha podido. Continuará, como en el resto del país, y con Madero y sin él, el pueblo mexicano está resuelto á conquistar la TIERRA á que tiene legítimo derecho de posesión.

DURANGO.

Cuencamé en Poder de los Rebeldes. Después de varias horas de com-

bate entre las autoridades y trescientos insurgentes, se rindió el último viernes la población de Cuencamé, que estuvo asediada durante varias semanas.

Además del comandante federal, murieron cuatro guardas rurales y doce más resultaron heridos de gravedad.

Las oficinas públicas fueron destruidas y los insurgentes quemaron los archivos del Registro Civil y de la Jefatura.

Nueve Poblaciones.

Este es el número de poblaciones que la última semana quedaron en poder de los insurgentes en Durango.

Indé, San Juan del Río, Otáez, Victoria, San Dimas, Tepehuanes, Santiago Papasquilaro, Cuencamé y San Juan de Guadalupe están en manos de los insurgentes. La última población fué tomada después de una tenaz resistencia.

Debemos hacer notar que las fuerzas que tomaron Sañilgo, Papasquilaro y Tepehuanes son fuerzas liberales. Según laconico parte recibido, la Bandera Roja fué enarbolada en ambas poblaciones duranguenses.

GUANAJUATO.

Actividad Revolucionaria.

Los rebeldes que tomaron hace días el mineral de La Luz, y que comanda el profesor de Instrucción primaria Cándido Navarro, después de haberse hecho de fuertes sumas de dinero, armas y parque, evacuaron la plaza y tomaron el camino de Arperos, rumbo á León de las Aldamas.

GUERRERO.

Nueva Partida Insurrecta.

El último domingo se formó en el pueblo de Palmillas del distrito de Taxco, una nueva partida insurrecta y luego salió á recorrer los pueblos de Tlameacazapa, Coamasac y Achichintla con el objeto de proporcionarse armas y caballos. A las dos de la tarde del mismo día entraron al pueblo de Acuitlapan reforzados con muchos indígenas de Tlameacazapa, haciendo un total de ochenta hombres.

Mas tarde salieron del último lugar y se presentaron en la negociación minera de Atlixact, donde sorprendieron al gerente y á los empleados que no opusieron ninguna resistencia.

Los rebeldes se llevaron siete caballos, una mula de carga y \$500.00 de que pudieron apoderarse.

Esta partida debe unirse con el grueso de la fuerza insurrecta que opera en el corazón del estado.

Rendición de una Plaza.

Mil quinientos revolucionarios bien montados y armados, se presentaron hace varios días de improviso en Xochihuehuacán, perteneciente al estado, y después de atacar la población por tres puntos distintos, lograron que la plaza se rindiera.

Seguidamente los rebeldes se dirigieron á la oficina de correos y dispusieron de los fondos y estampillas que allí había. Después limpiaron de fondos las oficinas municipales y tomadas armas y municiones, marcharon para Huamuxtitlán. La comarca suriana está toda invadida de insurgentes y nos lo explicamos.

Guerrero ha sufrido mucho la tiranía del capitalismo y la dictadura, y hoy está resuelto á sacudir ambas. No derramarán su sangre en vano los

valientes surianos.

A últimas fechas sabemos que se han levantado los indios de Sierra Morelos y forman bandas numerosas que van á unirse con las de los insurgentes surianos, que saben que cuentan con armas y suficiente parque.

Las autoridades porfiristas ya se cansan de clamar al centro en demanda de auxilios para defender las principales plazas. Pero no está remoto el día en que la misma capital del estado se vea atacada, pues el movimiento en lugar de decrecer en fuerza, aumenta en unidades y potencia.

Sobre Acapulco.

Informes telegráficos del cónsul de los Estados Unidos en Acapulco dicen que 800 revolucionarios tomaron la semana pasada la población de Ometepec y se han fortalecido allí. Otra banda tomó San Marcos y en temor de un ataque sobre el puerto, los empleados de la dictadura han removido todos los registros y archivos oficiales al fuerte que enfrenta la bahía.

Triste Situación.

Los empleados del gobierno se encuentran en muy triste situación, porque á consecuencia de que la mayor parte de las recaudaciones de Rentas no remiten ya fondos por estar cerradas unas y otras en poder de los revolucionarios, el llamado gobernador Damián Flores los ha dado de baja, por no poder cubrir sus sueldos con motivo de la reducción de entradas de los distritos.

El jefe político de Tlaxpa renunció su puesto por no haber podido dominar la situación. Y el de Ometepec, al caer la plaza y ser hecho prisionero, fué fusilado, como castigo por sus numerosos crímenes.

Este despoja había sido Director del Periódico Oficial del estado de Guerrero, teniente coronel en el ejército de Díaz, diputado á la legislatura y jefe político durante muchos años.

Surlanos: Habéis hecho una grande obra fusilando ese reptil para escarmiento de los demás. Ojalá y en todos los pueblos que tomaran los insurgentes, ajusticiarán á los bandidos sirvientes de la dictadura que caigan en sus manos.

JALISCO.

Fuga de Esbirros.

Cuando los esbirros de la dictadura en San Cristóbal de la Barranca tuvieron aviso de que los insurgentes jaliscenses se dirigían hacia la plaza, inmediatamente se pusieron en precipitada fuga. El Administrador de correos, el del Timbre y el de Rentas Municipales, así como los jueces y demás autoridades, partieron para Guadalajara, escapándose así de caer en poder de los revolucionarios.

Estos últimos llegaron después á la plaza y han permanecido en ella, sin que las tropas de la federación traten de darles batalla.

La Bandera Roja.

Casi todos los grupos que operan en las cercanías de Guadalajara, como el anterior que tomó San Cristóbal de la Barranca y otros varios, están combatiendo por la causa de TIERRA Y LIBERTAD.

Hombres conscientes son los que componen esos grupos, razón por la que hay que augurar triunfos tras de triunfos en los encuentros que esos soldados del proletariado tendrán con los esbirros de la bur-

guesía y el despotismo.

Compañeros: la Bandera Roja que en Baja California cobija á los desheredados, que en todo el distrito del Altar y en otros puntos de Sonora permanece enarbolada, que en Chihuahua y en Coahuila ha ganado importantes encuentros, que en San Luis Potosí y en Veracruz tiene adeptos que están combatiendo con las armas en la mano, y en otros varios estados, como Durango, Yucatán, Puebla y Guerrero gana batallas á las falanges del despotismo, también en el estado de JALISCO ondea en estos momentos. Ahora es el tiempo más apropiado para impulsar la revolución netamente liberal, ahora que los rebeldes personalistas desfindan los campos, ahora que la dictadura y el maderismo muestran sus debilidades.

MEXICO.

Entrada á Juchitepec.

Un nuevo triunfo de los revolucionarios se ha registrado en el estado de México. Los insurrectos que desde hacía muchos días rodeaban la plaza de Juchitepec por fin la tomaron el día 15 de Abril. El juez de la población se ausentó y los federales evacuaron el punto, dejando Juchitepec en manos de la revolución.

MORELOS.

Asalto á Otra Hacienda.

La hacienda de San Gabriel, propiedad de unos capitalistas Americanos fué asaltada y tomada la semana fué asaltada y tomada la semana pasada por una numerosa partida de insurrectos.

Creemos que estos insurgentes son los que tomaron Puente de Ixtla hace algunos días.

Los insurrectos tomaron armas, caballos y víveres y vaciaron la tienda de raya. Después, cortaron las comunicaciones y se volvieron á Puente de Ixtla, con el fin de establecer su cuartel general.

OAXACA.

Levantamiento de la Costa.

Los habitantes de Juquila y parte del distrito de Jamiltepec, en la costa del Pacífico, se han levantado en armas contra la dictadura.

Este pueblo ha sido indómito, las autoridades siempre han sido desobedecidas por los altivos costeños, quienes ya en otra ocasión se rebelaron y fusilaron á las autoridades.

Todo esto hace creer en el éxito del levantamiento, máxime cuando Juquila es uno de los puntos más apartados del estado y sin vías de comunicación, atravesados los caminos por caudalosos ríos, y situado en el corazón de la sierra.

El jefe político Federico Jirón está reclutando gente para batir á los rebeldes.

Toma de un Mineral.

Cincuenta hombres atacaron y tomaron el último jueves el rico mineral "San Martín de los Cansecos" perteneciente á una compañía inglesa.

Los rebeldes no se apoderaron sino de todas las armas existentes y se dirigieron hacia el sur.

Probablemente estos rebeldes piensan unirse con los de Juquila.

En Ejutla.

También en este distrito la insurrección oaxaqueña alcanza grandes proporciones. Algunas bandas rebeldes están recorriendo las haciendas y proporcionándose caballos y armas.

Abandono de Tepecolula.

Esta importante plaza ha sido abandonada por autoridades y vecinos amigos del despotismo, en vista del asedio que venían haciendo como 300 insurgentes que llegaron á extramuros de la ciudad la semana pasada.

Los insurrectos no habían asaltado la plaza, porque querían evitar el derramamiento de sangre. Cuando fueron notificados de la evacuación de la plaza por los federales, entonces hicieron su entrada, y tomaron posesión de la ciudad.

PUEBLA.

Caida de Matamoros Izúcar.

Esta bella población poblana cayó en manos de las fuerzas revolucionarias le lunes de la semana pasada, después de una tenaz resistencia que hicieron los defensores de la plaza.

Los insurrectos hicieron grandes luminarias con los archivos de los juzgados y oficinas públicas, libertaron á los presos, y tomaron posesión de los valores que en las casas de los ricos había.

El jefe político Vicente Popoca, logró escapar y salvar su vida en los momentos que las primeras avanzadas de los rebeldes entraban á la ciudad.

QUINTANA ROO.

Asalto á Bachalar.

Varios de los rebeldes que operaban en Yucatán se internaron en el territorio de Quintana Roo y se han agregado á las filas mayas.

Estos altivos indios están cercando la plaza de Bacalar con el fin de asaltarla. Ya enviaron una notificación al jefe federal, manifestando que las próximas fiestas de Mayo serían efectuadas por los indios en Bacalar, y le pedían la evacuación de la plaza para evitar el derramamiento de sangre.

SAN LUIS POTOSI.

Voladura de Puentes.

Nueve puentes en la línea del ferrocarril Nacional, cerca de El Salado, entre San Luis Potosí y Saltillo, fueron volados con dinamita el último domingo.

Con este ultimo corte de comunicaciones ferrocarrileras, el servicio entre la ciudad de México y los Estados Unidos quedó interrumpido.

SINALOA.

Hacia el Rosario.

Los insurgentes que han estado en posesión de las plazas de Pánuco, Copalá y Villa Unión, se han dirigido sobre el Rosario, punto de mayor importancia, con intención de atacarla y poseerla de los depósitos de armas y municiones que la dictadura tiene establecidos allí.

Comunicaciones Cortadas.

Todas las líneas telegráficas y telefónicas del estado han quedado destruidas por los revolucionarios, pues en sus planes está el tener al enemigo ignorante de sus movimientos. Los trabajadores se rehusan á salir fuera de las poblaciones á reparar las líneas, porque están en abierta simpatía con el movimiento que los ha de libertar de sus cadenas y les ha de dar el bienestar de que han carecido bajo el sistema burgués.

Dos Triunfos.

Magdaleno Beltrán, cabecilla insurgente, con una fuerza competente, (Sigue en la 8a. plana.)